
郑州航空城的规划应当超前一些
郭台铭说，富士康集团投资的很多地方，起初人口很少，后来人口上

百万，因此他认为郑州规划的航空城人口规模要适度放大，应该看长远
一点。

他举例说，过去，富士康在昆山等城市发展，都是先有城市后有产业，后
来随着产业的逐步发展壮大，城市规模过小，产业就受到了限制。“但是郑州
不同，我们是先进入产业，根据产业再发展城市，因此规划应当超前一些。”

“航空城现在还是一片白纸，我们要累积过去的经验进行建设。”郭
台铭说。

未来的航空城人口不会低于150万人
郭台铭认为，郑州航空城发展潜力巨大。在他眼中，郑州有三大优势：
第一，物流优势，主要是这里的航空货运，肯定会成为中国内陆航空

转运中心，形成巨大的物流。“郑州肯定会取代上海、北京在航空业的位
置，因为这里有太好的地理和运输。”

第二，人流优势，旅客下了飞机后，这里有高铁、铁路，形成一个交通
中转站，形成好的人流聚集区。

第三，有较好的工业基础，工业项目优势明显。“我们一个富士康集
团进入，三年内会形成 60万的规模，再加上航空城的发展，人口规模不
会低于150万人。”

建设背景
河南省委、省政府提出要

把河南航空港作为构建现代化
综合交通枢纽、参与区域竞争
的重要切入点，积极发挥航空
枢纽的集散效应，大力发展临
空产业和相关服务业，促进产
业聚集。

2009 年 7 月，又进一步将
郑州国际航空港区的功能定位
为中原城市群“新型工业化、城
镇化、农业现代化”协调发展的
先导示范区，国家综合交通枢
纽、物流中心，区域服务中心，
全省经济社会发展的核心增长
极。

2010 年 7 月，郑州市人民
政府与世界 500强企业富士康
集团正式签约，在规划区投资
建设富士康 IT产业园区。

根据富士康集团的建设计
划，航空城的人口规模将在短
时间内急剧增加，远期航空城
将达到100万人的大城市规模，
势必会对城市的空间形态、用
地布局、交通组织、公共服务以
及社会经济等产生重大影响，
迫切需要科学谋划航空城未来
的发展。

地理位置
郑州航空城位于郑州市域南部，位于郑州南北向发展轴南部，距郑州中心城区

20公里，是郑汴新区建设的起步区。
航空城规划范围为南水北调运河、京广铁路、万三公路围合而成，北起南水北

调北侧保护控制边界、南至运河南侧保护控制边界，西起京广铁路，东至新 107国
道，总用地为186平方公里。据统计，中原区辖区面积97.1平方公里。它有两个中
原区那么大。

产业优势
航空城位于郑州产业发展轴上，周边产业集聚了先进制造业、高新技术产业、

电子信息业、科技教育、现代服务业、物流产业，与航空城形成了很好的产业联动。

交通优势
郑州航空城周边交通条件较好，京珠高速公路、京珠客运专线、机场高速公路、

郑商高速公路、四港联动大道、102省道从区内穿过。107国道、京广铁路绕境通
过，郑州绕城高速公路、郑新公路从规划区附近通过。

除了新郑机场强大的航空交通优势外，轨道交通 9号线未来将连接郑州中心
城区和航空港，规划的郑许城际轨道也经过该区域。

该区域内还有多元铁路运输系统，比如郑渝高铁、京广高铁、国家干线铁路京
广铁路，铁路物流枢纽都从该区域经过或者在附近。

今后，航空城将与郑州市区连为一体，可实现航空、轻轨、公路之间“零”换乘。

生态、文化优势
郑州航空城具有枣树生长的良好环境，著名的新郑大枣就产于此地，百年枣树

广泛分布，生态环境优良。森林资源丰富，分布着大片林地。同时，南水北调干渠
和内部的自然水系也为航空城建设提供良好生态景观条件。

另外，该区域内除了苑陵古城外，还有众多文物资源。

“我之所以将产业选择在郑州，是因为我看上了这里的飞机场、人口和位置。一个城市之所以能发展，是因为这里
有好的交通、好的建设和好的工作机会，人们自然愿意住在这个地方，航空城就是符合这一点。”郭台铭这样评价道。

在评审会上，郭台铭多次提到“这里先天条件很好，这个城市让我蛮兴奋的”。

11月30日，郑州航空城概念性总体规划暨城市设计国际征集方案评审会在
郑州市召开，标志着“航空城”有了实质性进展。规划范围西起京广铁路、东至
G107，南北两侧与南水北调干渠平齐，总规划面积约为186平方公里。

评审会邀请了11名国内知名专家担任专家评审委员会委员，建设部原副部长
赵宝江担任评审委员会组长。

河南省委常委、常务副省长李克，河南省委常委、郑州市委书记连维良，河南省副省长张大
卫，河南省省长助理、省政府秘书长安惠元，郑州市市长赵建才，郑州新区党工委书记李柳

身，郑州市副市长、郑州新区管委会主任赵瑞东，郑州市副市长薛云伟及省市相关部门
出席评审会。

这个“新城”发展潜力如何？前来郑州倾听规划的富士康科技集团总裁郭台铭
又是如何看待“航空城”的？晚报记者 孙娟 实习生 张婷/文 首席记者 贾俊生/图
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郑州航空城总体规划评审会昨日召开
航空城规模186平方公里，相当于两个中原区

郭台铭：郑州将成内陆航空转运中心

郭台铭眼中的未来“航空城”
郭台铭认为，未来的郑州航空城类似上海虹桥枢

纽。郑州航空城内，将云集航空、城际轨道、高速公
路、公交、社会车流等多种交通方式，打造一个综合交
通体系。

据了解，上海虹桥枢纽是世界上最复杂的大枢纽，
如果你在上海虹桥综合交通枢纽，走上200米，你就能
搭乘磁悬浮、高速铁路、飞机、地铁、城际巴士到任何你
想去的地方，它也被称之为“超级车站”。

虹桥枢纽建成后，吸引大量的商务客流、旅游客流
进入，使得这里成为上海通往长三角的重要门户，也是
上海城市东西发展黄金走廊的西延伸。另外，虹桥交
通枢纽带动了周边地区的交通、商务、旅游、通讯、物
流、信息网络、房地产等产业发展。

另外，郭台铭指出，航空城应当注重生态环保的原
则，比如要实现工业废水、生活废水的收集，实现水系的
自我循环，要注重机场附近的净空区的控制，控制噪音
污染，不能盖过多的高楼群。

他说，这座航空城要建成一座宜居、城市化、工业
化、科技研发力长久的城市。

郑州航空城概念性总平面图

中原城市群空间结构

郭台铭


